



La Stratégie Nationale du Lithium

Chili – Avril 2023

1. Contexte : le Chili un pays minier

Jeudi 20 avril 2023, le président chilien Gabriel Boric a présenté la Stratégie Nationale du Lithium. Dans ce pays minier, premier producteur de cuivre mondial et deuxième producteur de lithium derrière l’Australie, cette stratégie était attendue.

Le lithium chilien se trouve principalement dans les déserts de sel (salars) du nord du pays. On estime que le Chili possède 51% des réserves mondiales de lithium dans des saumures. Il est également estimé que la demande mondiale de lithium quadruplera d’ici 2030, ceci en particulier en raison de la demande croissante de lithium pour la production de batteries électriques.

Le Chili possède deux entreprises publiques ayant des activités minières : CODELCO (*Corporation Nationale du Cuivre*), plus grand producteur de cuivre au monde, et Enami (Entreprise Nationale Minière). C’est également une agence gouvernementale, la CORFO (qui dépend du ministère de l’Économie, en charge de la promotion des investissements et de l’entrepreneuriat) qui est propriétaire du Salar d’Atacama, seul salar dont le lithium est extrait pour le moment.

Actuellement, le salar d’Atacama est exploité par deux entreprises : SQM (CL) et Albermarle (US). Ces deux entreprises ont chacune un contrat avec l’état chilien pour l’autorisation d’exploiter, jusqu’en 2030 et 2043 respectivement. SQM exploite 81.000 hectares et Albermarle 16.000.

1

2. La stratégie nationale du lithium, annoncée par le gouvernement

Le président Gabriel Boric a présenté la stratégie nationale du Lithium, jeudi 20 avril à quelques jours de l’ouverture d’Expomin, la foire professionnelle minière la plus importante de la région et parmi les plus importantes au monde ayant lieu tous les deux ans à Santiago.

L’ambition de cette stratégie est de convertir le Chili en premier producteur mondial de lithium et de profiter des opportunités que la hausse de la demande de ce minerai génère pour réaliser une meilleure répartition des richesses au sein de la population chilienne.

Cette stratégie se constitue de 7 actions, annoncées sur le site officiel du gouvernement chilien :

- Favoriser le dialogue et la participation des différents acteurs
- Créer la Société Nationale du Lithium
- Créer un réseau de salars protégés et s’assurer de l’utilisation de technologies à faible impact environnemental dans les salars déjà en cours d’exploitation
- Moderniser le cadre institutionnel
- Créer un Institut public de Recherche autour du lithium et des salars

Representación Valonia Bruselas en Chile

Embajada de Bélgica

Carmencita 25, piso 11

Las Condes, Santiago de Chile

santiago@delwalbru.be



- Impliquer l'Etat dans l'activité productive du Salar d'Atacama
- Mettre en place la prospection de nouveaux salars

Concrètement, le gouvernement souhaite proposer un projet de loi en fin d'année 2023 pour créer la Société Nationale du Lithium qui sera chargée à terme de l'exploitation de ce minerai. L'objectif sera d'associer cette future société à des entreprises privées sous forme de joint-ventures. Le gouvernement souhaite cependant que la participation de l'Etat soit toujours majoritaire dans les projets d'exploitation. Le président Boric s'est néanmoins engagé à respecter fidèlement les contrats en cours avec les deux entreprises SQM et Albermarle jusqu'à la fin de leur validité.

La création de la Société Nationale du Lithium aura besoin d'une majorité qualifiée de 4/7 au Parlement et cela s'annonce difficile étant donné que le gouvernement n'y dispose pas de la majorité.

Dans l'attente de la création de cette société, c'est l'entreprise publique, en charge de l'exploitation minière du cuivre, CODELCO qui sera chargée de prendre part aux futurs contrats de production du lithium.

Pour le gouvernement, les objectifs de cette stratégie sont les suivants :

- Augmentation de la valeur ajoutée locale.

Le Chili souhaite prendre part à tout le processus de production et d'utilisation du lithium. A travers la création d'un Institut du Lithium dédié à la recherche et l'innovation, le gouvernement souhaite développer des nouvelles technologies autour du lithium (batteries de stockage, ...) qui généreront une plus grande valeur ajoutée pour le pays.

- Diversifier les acteurs

Le Chili souhaite augmenter sa production de lithium afin de répondre à la demande mondiale en constante augmentation. Pour cela, l'objectif est de permettre l'exploitation de ce minerai à un plus grand nombre d'acteurs privés tout en conservant une participation publique. Pour les salars non exploités à l'heure actuelle, un processus d'appel d'offres transparent et public sera mis en place.

- Protection des écosystèmes et des communautés locales

Un autre objectif de cette stratégie est de promouvoir une extraction plus respectueuse de l'environnement. En effet, le désert d'Atacama dans lequel sont situées les saumures contenant le lithium, est un des endroits les plus arides au monde. L'extraction du lithium nécessite entre autres de fortes quantités d'eau, ce qui génère parfois des tensions avec les communautés locales. L'innovation et la recherche souhaitées dans ce domaine auront l'objectif de réduire l'impact environnemental. Le gouvernement souhaite également créer un réseau de salars protégés qui comprendraient 30 % des écosystèmes d'ici 2030.



Également, le président Boric souhaite que les communautés locales soient impliquées dans cette stratégie.

3. Les réactions du monde des affaires

Le secteur minier et le monde des affaires chiliens ont eu une réaction plutôt mitigée et peu favorable à cette présentation. Celle-ci est vue comme une *nationalisation* du lithium, mot qui interpelle dans la tradition libérale de libre-échange qui prévaut au Chili. De plus, cela rappelle la nationalisation du cuivre qui a eu lieu sous le gouvernement d'Allende en 1972. Le monde des affaires a considéré cette annonce comme une défiance vis-à-vis des entreprises. Le mot *nationalisation* a également été repris dans les médias internationaux.

Les deux entreprises directement concernées ont réagi avec des communiqués relativement neutres. SQM a réaffirmé sa volonté de lutter contre le réchauffement climatique et de développer des technologies durables, et en cela s'est prononcé en faveur d'un dialogue avec le gouvernement et dans les futures négociations.

Albermarle quant à elle a rappelé que l'annonce n'aura pas d'impacts sur l'exploitation actuelle, jusqu'à l'expiration de leur contrat en 2043.

Cependant le cours de la bourse de SQM a chuté de 15% ce vendredi 21 avril à la suite de l'annonce. Des experts soulignent qu'une participation majoritaire de l'Etat pourrait faire peur à de potentiels investisseurs étrangers, en particulier par l'incertitude que cela générerait. C'est par exemple la position de Richard von Appen, président de la *Sociedad de Fomento Fabril* (organisation qui regroupe des entreprises et syndicats du secteur industriel). Ricardo Mewes, président de la Confédération de la Production et du Commerce (CPC) a indiqué que le monde des affaires avait été « déstabilisé » par cette annonce.

A l'inverse, d'autres assurent qu'une volonté de diversifier les acteurs sera source d'opportunités pour des entreprises aussi bien locales qu'internationales. Nicolas Saldias de *The Economist Intelligence Unit* (du groupe du journal *The Economist*) mentionne que cette position devrait permettre à un plus grand nombre d'acteurs privés d'entrer sur le marché car il y aura plus d'opportunités de prendre part à des projets d'exploitation.

Également, les communautés locales du Désert d'Atacama ont indiqué à travers la voix du président du Conseil des Peuples d'Atacama, Vladimir Reyes, qu'elles n'avaient pas été consultées sur ce sujet et souhaitent pouvoir intégrer la suite des discussions, en particulier autour des considérations environnementales que l'exploitation du lithium implique.

Suite aux nombreux doutes émis par des syndicats et représentants du monde minier, le président Boric a nuancé et éclairci quelques points lors de l'inauguration d'Expomin qui a eu lieu lundi 24 avril.

Representación Valonia Bruselas en Chile

Embajada de Bélgica

Carmencita 25, piso 11

Las Condes, Santiago de Chile

santiago@delwalbru.be



Il assure que des potentiels investisseurs se sont déjà montrés intéressés par des projets d'exploitation. Il a insisté sur l'importance du secteur privé dans ce domaine et qu'il s'agissait d'une « étroite collaboration » avec le secteur public.

Il a également réaffirmé sa position d'honorer les contrats en cours avec les entreprises qui exploitent aujourd'hui le salar. L'implication de l'Etat serait donc dans les futurs contrats et sera mise en place dans des partenariats public/privé.

La ministre en charge de la mine a également précisé que la participation de l'Etat pourrait ne pas toujours être majoritaire. En effet, une distinction pourrait être apportée pour les salars dits « stratégiques » et en fonction du potentiel d'exploitation de chaque zone.

De même il a réaffirmé l'objectif d'ouvrir l'exploitation du lithium à de nouvelles opportunités ; notamment de ne pas seulement produire du lithium et le vendre à l'état brut mais de produire du carbonate et de l'hydroxyde de lithium de meilleure qualité.

Rédaction : Clémentine Bourbon Denis

Relecture et validation : Emmanuelle Dienga

Sources :

Fiche sectorielle – AWEX Santiago – *Le Chili : Effet Lithium, l'or blanc* – juillet 2022

Site officiel du gouvernement chilien : <https://www.gob.cl/litioporchile/>

Site de Invest Chile (agence de promotion des investissements vers le Chili) :

https://blog.investchile.gob.cl/eight-key-points-in-chiles-new-national-lithium-strategy?utm_content=246491277&utm_medium=social&utm_source=linkedin&hss_channel=lcp-728429

- **Presse nationale :**

Economía y Negocios, El Mercurio, édition papier du 21, 22 et 23 avril 2023

<https://www.elmostrador.cl/noticias/2023/04/24/el-litio-en-chile-una-mirada-pragmatica-hacia-la-estrategia-nacional/>

<https://cnnespanol.cnn.com/2023/04/21/gabriel-boric-anuncia-estrategia-nacional-del-litio-en-chile-orix/>

<https://www.reporteminero.cl/noticia/expomin-2023/2023/04/inauguracion-presidente-gabriel-boric>

https://www.chvnoticias.cl/nacional/gabriel-boric-criticas-estrategia-nacional-litio-expomin_20230424/

Representación Valonia Bruselas en Chile

Embajada de Bélgica

Carmencita 25, piso 11

Las Condes, Santiago de Chile

santiago@delwalbru.be



Feel inspired



<https://www.malaespinache.cl/pais/2023/04/24/que-dice-la-estrategia-nacional-del-litio-anunciada-por-gabriel-boric/>

<https://www.df.cl/opinion/editorial/estrategia-nacional-del-litio-un-camino-discutible>

- **Presse internationale :**

<https://www.reuters.com/markets/commodities/chile-plans-nationalize-its-vast-lithium-industry-2023-04-21/>

<https://www.cNBC.com/2023/04/22/chiles-plan-for-state-control-in-lithium-dismays-business.html>

<https://www.lexpress.fr/environnement/pourquoi-le-chili-veut-nationaliser-le-lithium-or-blanc-de-la-transition-energetique->

[NUKLT4CR4BJGZDLQMW3UPNDAD64/#:~:text=Jeudi%2020%20avril%2C%20le%20pr%C3%A9sident,in%20industrie%20est%20en%20plein%20boom](https://www.lexpress.fr/environnement/pourquoi-le-chili-veut-nationaliser-le-lithium-or-blanc-de-la-transition-energetique-NUKLT4CR4BJGZDLQMW3UPNDAD64/#:~:text=Jeudi%2020%20avril%2C%20le%20pr%C3%A9sident,in%20industrie%20est%20en%20plein%20boom)

<https://elpais.com/chile/2023-04-22/desconcierto-entre-los-empresarios-de-chile-frente-a-la-politica-nacional-sobre-el-litio-anunciada-por-gabriel-boric.html#?rel=mas>